







dan fatwanya di terima tanpa banyak dipersoalkan sebagai pemimpin masyarakat dan mereka pula yang mampu berbicara dengan bahasa yang mudah dimengerti oleh masyarakat. Tanggung jawab ulama sangat besar, sebab di kalangan merekalah terdapat kunci yang dapat memperlancar dan menghambat roda perjalanan pembangunan.

Dalam masyarakat kita baik di kota maupun di desa khususnya di Desa Kajeksan, apa yang dinamakan ulama bukanlah hal yang asing lagi, sebab ulama dalam kehidupan masyarakat sudah merupakan seseorang yang paling dekat dengan-Nya, yang mempunyai kharisma dan kemampuan untuk melihat gejala-gejala yang timbul dalam masyarakat.

Ulama adalah pewaris para Nabi memang benar adanya, karena dapat dipahami bahwa para ulama melalui pemahaman dan pemaparan kitab suci bertugas memberikan petunjuk dan bimbingan guna mengatasi perselisihan pendapat, problem-problem sosial yang hidup dan berkembang dalam masyarakat. Ulama sebagai penerima warisan, maka tugas ulama tidaklah ringan, ia harus memelihara agar warisan itu tetap terpelihara akan kemurniannya serta keutuhannya. Ia juga bisa memelihara agama yang telah di bawah oleh Nabi Muhammad SAW. Sehingga bisa meneruskan misi dan amanat itu kepada seluruh umat manusia.

Ulama sangat memperhatikan harapan-harapan para pengikutnya sebagai kewajiban pemimpin umat dan pelindung masyarakat. Ulama mewakili nilai dan kesucian agama yang luhur, dan di sinilah yang

membedakannya dengan masyarakat awam dan membuat ulama menduduki tempat yang istimewa.

Dengan kedudukan sosial yang dipunyai ulama di tengah-tengah masyarakat, ia merupakan pemimpin masyarakat yang ada di sekelilingnya. Hal ini di sebabkan adanya hubungan dan pengaruh yang ia punyai terhadap anggota masyarakat serta keteladanan yang dimilikinya. Ia sebagai orang yang berpengetahuan dan orang yang sangat di hargai serta kemampuan menempatkan diri di tengah-tengah masyarakat. Oleh karena itu antara K.H. Muhammad Arwani Amin dengan masyarakat selalu terjalin hubungan yang efektif, dan hal ini juga disebabkan karena kepercayaan masyarakat kepada beliau.

## 2. Sebagai Seorang Pendakwah

Selain mengajarkan al-Qur'an kepada para santri K.H. Muhammad Arwani Amin juga aktif dalam berdakwah terutama dalam bentuk memberikan pengajian-pengajian kitab dan memenuhi undangan-undangan baik yang datangnya dari keluarga-keluarga santri beliau maupun dari yang lainnya.

Salah satu kegiatan K.H. Raden Asnawi adalah memberikan pengajian kitab *Hadits Bukhari Muslim*, yang dilaksanakan setiap hari Jum'at *fajar* dan setelah shalat subuh selama bulan *Ramadhan* yang bertempat di Masjid Menara Kudus, setelah K.H. Raden Asnawi wafat akhir tahun 1959, pengajian tersebut kemudian dilanjutkan oleh K.H. Muhammad













pada ayat-ayat berikutnya apabila sudah beberapa kali mengulangi bacaan itu dengan tepat.

Para santri yang telah *khatam al-Qur'an bin nadzor* biasanya akan terus melanjutkan ke *bil ghaib*, begitu juga setelah *khatam bil ghaib* maka akan melanjutkan belajar *Qiraat Sab'ah*. K.H. Muhammad arwani Amin mengajar al-Qur'an pada waktu *fajar*, tepatnya setiap setelah shalat shubuh. Beliau di bantu oleh beberapa santri yang telah *khatam* (selesai).

Setelah Pondok Huffadh Yanbu'ul Qur'an didirikan, orientasi pengajaran al-Qur'an lebih di tekankan pada hafalan (*bil ghaib*). Adapun yang bertindak selaku tenaga pengajar utama santri putra ialah K.H. Muhammad Arwani Amin, K.H. Muhammad Ulinnuha, K.H. Muhammad Ulil Albab. Sedangkan tenaga pengajar santri putri adalah Ustadzah Hj. Nur Ishmah (istri K.H. Muhammad Ulinnuha), Ustadzah Zuhairah (istri K.H. Muhammad Ulil Albab). Di kalangan para santri Pondok Huffadh Yanbu'ul Qur'an beliau semua itu di sebut sebagai *ahlul bait*.

Sistem belajar menghafal al-Qur'an di Pondok Huffadh Yanbu'ul Qur'an di bagi dalam lima kelompok atau kelas yaitu:

- 1) Kelas persiapan, kelas ini diperuntukkan bagi para santri yang baru masuk di Pondok Huffadh Yanbu'ul Qur'an untuk *ditashihkan*



Waktu menghafal kepada *ahlul bait* adalah setiap hari setelah shalat shubuh, kecuali pada hari Jum'at. Setiap santri menyetorkan hafalannya sebanyak satu halaman. Apabila mereka dapat menghafal dengan tepat dan benar maka mereka di perbolehkan untuk pindah ke halaman berikutnya. Sebaliknya, kalau ternyata masih salah dan belum lancar maka di haruskan mengulangnya kembali sampai hafal.

Kegiatan belajar santri putra sama dengan kegiatan belajar santri putri, yang berbeda hanya waktu maju untuk setor hafalan kepada *ahlu bait*. Kalau santri putri setelah shalat isya' sedangkan santri putra setelah shalat shubuh.

Pondok Huffadh Yanbu'ul Qur'an menyelenggarakan upacara *khataman* dua kali setiap tahun, masing-masing untuk *khataman* santri putra dan santri putri. Upacara *khataman* santri putra di selenggarakan setiap tanggal 10 Sya'ban, sementara upacara *khataman* untuk santri putri dilaksanakan setiap tanggal 25 Rajab. Bagi para santri yang telah *khatam al-Qur'an bil ghaib* diberikan ijazah, hal serupa juga diberikan kepada santri yang telah *khatam Qiraat Sab'ah*.

Para santri Pondok Huffadh Yanbu'ul Qur'an juga diajarkan mata pelajaran Ilmu tajwid dan adab, masing-masing dengan menggunakan kitab *Matan Jazariyah* dan kitab *Fathul Karim al-Mannan*. Adapun yang menyampaikan mata pelajaran ilmu tajwid adalah K.H. Muhammad Ulil Albab, sedangkan mata pelajaran adab di











praktek tarekatnya. Hal inilah yang lebih mudah menarik minat kaum awam untuk mengikuti tarekat. Kaum awam yang pengertian agamanya masih terbatas namun mempunyai minat keagamaan yang cukup kuat, sehingga mereka cenderung untuk cepat tertarik terhadap gerakan tarekat.

Kegiatan rutin Tarekat Naqsyabandiyah Khalidiyah yang di pimpin oleh K.H. Muhammad Arwani Amin ini ialah pengajian setiap hari Selasa di Pondok Masjid Kwanaran yang dimulai pada jam sembilan pagi sampai waktu dzuhur, berupa pengajian syari'at yang biasanya diberikan oleh kiai pembantu yaitu di antaranya: Kiai Muhammad Hambali Sumardi (Alm), K.H. Ma'mun, K.H. Maswan (Alm), K.H. Sya'roni Ahmadi, Kiai Naschan Imam dan K.H. Amin Dimiyati. Adapun kitab-kitab yang di jadikan pegangan dalam pengajian ini di antaranya ialah *Safinatun Najat*, *Jauharatut Tauhid*, *Bidayatul Hidatah*, *Irsyadul Ibad*, *Washiyyatul Musthafa*, *Nashaikhud Diniyyah*, *Kifayatul Atqiya Wa Minhajul Ashfiya*. Di samping menerima pengajian bidang syari'at warga tarekat juga menerima bimbingan khusus tentang amaliah praktek yang dapat di baca pada kitab "*Risalah Mubarakah*." Kegiatan rutin yang dilaksanakan setiap hari Selasa ini di sebut

















mengembangkannya kepada yang lainnya. Kedua, mereka yang telah *khatam* tetapi tidak mendapatkan ijazah dari beliau. Dengan demikian mereka yang dalam kategori terakhir ini tidak berhak atau tidak boleh mengajarkan dan mengembangkannya kepada orang lain, ilmu tarekat yang telah diperolehnya dari K.H. Muhammad Arwani Amin diamalkan hanya untuk dirinya sendiri.

Para santri yang telah *khatam* dan mendapatkan ijazah tarekat dari K.H. Muhammad Arwani Amin di antaranya adalah sebagai berikut:

- a) Kiai Muntaha (Salatiga).
- b) Kiai Rifa'i (Sampyuk-Banyumas).
- c) K.H. Abdullah Salam (Kajen-Pati).
- d) Mbah Hasan Mangli (Magelang).
- e) Kiai Ma'sum (Ponorogo).
- f) Kiai Maharuddin (Ponorogo).
- g) Kiai Harun (Bangsri-Jepara).
- h) Kiai Muhtar (Bangsri-Jepara).
- i) Kiai Mahfudz (Bangsri-Jepara).
- j) Kiai ma'mun (Bugel).
- k) Kiai Abdul Haliq (Mojolawaran-Pati).
- l) Kiai Abdul Halim (Pati).
- m) Kiai Sobari (Talun-Pati).

- n) Kiai Burhan (Guntur-Demak).
- o) Kiai Husairi (Tayib-Pati).
- p) Kiai Muhsin (Jepara).
- q) Kiai Ghozali (Pati).
- r) Kiai Abdur Razaq (Babalan-Demak).
- s) Kiai Faqih (Jepara).
- t) Kiai Abdul Karim (Bandungsari-Purwodadi).
- u) Kiai Nursyid (Bandungrejo-Bangsri-Jepara).
- v) Kiai Masruri (Solo-Purwodadi).<sup>88</sup>

## **B. Peran K.H. Muhammad Arwani Amin Dalam Masyarakat**

### **1. Bidang Agama**

Konsep agama dari Clifford Geertz yang menyatakan bahwa agama adalah merupakan bagian sistem budaya yang relevan.<sup>89</sup> Sedangkan konsep agama dari Emile Durkheim yang dianggapnya sebagai sebuah instrumen yang mendukung fungsi sosial, serta menciptakan basis keutuhan masyarakat dan kesinambungannya dari waktu ke waktu.<sup>90</sup>

---

<sup>88</sup> K.H. Muhammad Ulil Albab, *Wawancara*, Kudus, 3 Desember 2011.

<sup>89</sup> Muhammad Khodafi, "Maskulinas dan Feminitas Dalam Konstruksi Sejarah Agama dan Budaya, *Jurnal Studi Gender Indonesia*, 01 "Agustus, 2011," (Surabaya: Pusat Studi Gender IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2011), 63.

<sup>90</sup> *Ibid.*, 64.

Agama juga bisa membantu masyarakat menginterpretasikan realitas sosial melalui proyeksinya dalam bahasa simbolik tertentu.<sup>91</sup> Di sinilah K.H. Muhammad Arwani Amin berperan sebagai makelar budaya (*cultural broker*) yang menjembatani infiltrasi nilai budaya baru ke ummat melalui lembaga sosial yang K.H. Muhammad Arwani Amin ciptakan untuk memimpin. Di antaranya melalui pengajaran al-Qur'an dan memimpin tarekat.

a. Pengajaran al-Qur'an

Setelah beliau lulus dari Pondok Pesantren Krapyak, kira-kira pada tahun 1942, kali pertama K.H. Muhammad Arwani Amin mengajarkan al-Qur'an yang bertempat di Masjid Kenapan, pada waktu itu murid-murid beliau kebanyakan dari luar Kota Kudus. Mereka adalah para santri atau siswa yang tinggal di madrasah, seperti Madrasah Qudusiyah, Mu'awanatul Muslimin, TBS dan lain sebagainya. Kebanyakan dari mereka belajar *al-Qur'an bin nadzor* tapi ada juga yang belajar *al-Qur'an bil ghaib*. Selain mengajarkan *al-Qur'an bin nadzor* dan *bil ghaib* K.H. Muhammad Arwani Amin juga mengajarkan *Qiraat Sab'ah*. Murid *Qiraat Sab'ah* beliau yang pertama adalah K.H. Abdullah Salam. K.H. Abdullah Salam ini merupakan orang pertama yang *khatam Qiraat Sab'ah* pada K.H. Muhammad Arwani Amin.

---

<sup>91</sup> Ibid., 64.



seperti dari kawasan Jawa Tengah, Jawa Timur, Jawa Barat dan bahkan dari luar Jawa. Mereka terdiri dari laki-laki dan perempuan yang datang ke Kudus khusus untuk mendalami ilmu al-Qur'an. Pada waktu itu belum ada pondok atau asrama, sehingga mereka terpaksa harus kost dan tinggal di rumah-rumah masyarakat sekitar yang berdekatan dengan tempat K.H. Muhammad Arwani Amin. Melihat kenyataan seperti itu, sebenarnya K.H. Muhammad Arwani Amin ingin sekali untuk mendirikan pondok pesantren atau asrama untuk mereka, namun saat itu beliau masih belum dapat membayangkan bagaimana hal tersebut terrealisasikan, mengingat pada waktu itu tidak ada areal tanah dan dana. Walaupun demikian K.H. Muhammad Arwani Amin tidak berputus asa, beliau terus berdo'a memohon kepada Allah SWT agar di bukakan jalan sehingga cita-cita mulia untuk mendirikan pondok itu terlaksana. Akhirnya apa yang didambakannya itu terwujud, beliau berhasil membangun pondok pesantren pada tahun 1973. Selain itu, alasan beliau mendirikan Pondok Huffadh Yanbu'ul Qur'an, karena di Kudus banyak pondok pesantren, akan tetapi pada saat itu belum ada Pondok Pesantren yang khusus untuk menghafalkan al-Qur'an.

Asal-usul berdirinya pondok tersebut sebagai berikut. Sekitar tahun 1969 K.H. Muhammad Arwani Amin berniat akan melaksanakan ibadah haji bersama istri beliau Ibu Nyai Hj. Naqiyul Khud. Biaya untuk itu sudah ada dari hasil tabungan yang dikumpulkannya sedikit demi



Dalam perkembangan berikutnya, para santri yang telah tamat atau *khatam* hafal al-Qur'an banyak yang tidak mau pulang karena mereka ingin melanjutkan belajar *Qiraat Sab'ah*, sementara santri yang baru terus berdatangan, sehingga pondok yang sudah di perluas itu tidak dapat menampung santri. Atas dasar itulah lalu para santri bermusyawarah dan memutuskan untuk membangun pondok lagi dengan meminta bantuan kepada para santri yang telah *khatam* dan sudah pulang ke tempatnya masing-masing (alumni) dan dari orang tua atau wali santri yang masih aktif belajar di pondok dan juga dari masyarakat sekitar. Peserta musyawarah juga memutuskan dan menunjuk Muhammad Mansur sebagai ketua panitia pelaksanaan pembangunan pondok. Keseluruhan hasil musyawarah tersebut kemudian disampaikan kepada K.H. Muhammad Arwani Amin dan *Alhamdulillah* beliau setuju.

Persoalan yang kemudian dihadapi oleh panitia adalah bagaimana membuat surat dan mengedarkan para donatur karena pada waktu itu pondok tersebut belum mempunyai nama dan stempel panitia. Lalu mereka memutuskan untuk membuat surat edaran dengan di ketahui oleh pejabat pemerintah setempat (Lurah Atau Kepala Desa). Keputusan tersebut tidak di setujui oleh K.H. Muhammad Arwani Amin dan akhirnya beliau sendiri yang menulis surat atas nama pribadi beliau sendiri untuk meminta sumbangan. Dengan surat pribadi itu ternyata





menjadi kompleks pesantren di atas areal seluas 1 Ha, di dalamnya terdapat sarana yang cukup memadai seperti: asrama putri, asrama putra, aula , perpustakaan, koperasi dan sebagainya.

Pondok Huffadh Yanbu'ul Qur'an terletak di Kampung Kelurahan Desa Kajeksan bagian timur, berjarak sekitar satu kilometer dari pusat Kota Kudus dengan batasan wilayahnya sebagai berikut: sebelah timur, Kampung Bejen Desa Kajeksan, sebelah selatan, Desa Langgar Dalem dan sebelah utara, Desa Sumur Tulak.

Pemilihan lokasi Pondok Huffadh Yanbu'ul Qur'an yang menekankan pada hafalan al-Qur'an di tempat ini sangat tepat dan strategis karena mudah dicapai oleh setiap jenis kendaraan baik waktu musim kemarau atau pun pada waktu musim hujan. Selain itu daerah ini merupakan daerah yang cukup sepi jauh dari kebisingan dan keramaian kota sehingga cocok sekali untuk tempat santri-santri yang tengah menghafalkan al-Qur'an.

Ada empat tujuan pokok mengapa Pondok Huffadh Yanbu'ul Qur'an ini didirikan. Pertama, menyediakan pemukiman bagi para santri yang ingin belajar dan menghafal al-Qur'an secara serius. Kedua, memudahkan kontrol kepada para santri dan memperlancar kontinuitas



























lahan namun pasti mengajak dan membimbing masyarakat menuju pada ajaran Islam. Beliau mengajak dan mengarahkan masyarakat untuk belajar pelajaran-pelajaran shalat, belajar mengaji al-Qur'an, belajar tarekat dan kitab-kitab Islam klasik.

Peran beliau dalam bidang pendidikan ini kemudian dilanjutkan oleh kedua putra beliau yaitu: K.H. Muhammad Ulinuha dan K.H. Muhammad Ulil Albab. Kedua putra K.H. Muhammad Arwani Amin ini sangat berhati-hati dalam mengemban sebuah amanat pendidikan yang di serahkan kepada beliau berdua. Kedua putra K.H. Muhammad Arwani Amin ini melanjutkan perjuangan ayahnya sama dengan apa yang telah diajarkan oleh K.H. Muhammad Arwani Amin yaitu: melanjutkan mengajar al-Qur'an, memimpin tarekat dan mengisi pengajian kitab-kitab Islam klasik sampai sekarang.

Atas berkah jasa K.H. Muhammad Arwani Amin ini akhirnya peradaban masyarakat Kudus semakin berkembang, sehingga muncul generasi-generasi yang sangat potensial.

### 3. Bidang Sosial Kemasyarakatan

Dalam bidang sosial kemasyarakatan yang dilakukan oleh K.H. Muhammad Arwani Amin semasa dalam hidup beliau, selalu mengorbankan dirinya untuk menolong masyarakat yang membutuhkannya. Beliau selalu memberikan shodaqoh kepada orang-orang fakir dan miskin yang





peduli itu pejabat pemerintah, tokoh partai, santri, petani maupun penduduk kampung biasa, beliau tidak pernah membeda-bedakan di antara mereka.

### **C. K.H. Muhammad Arwani Amin Wafat**

Datang dan pergi itu merupakan sesuatu yang biasa. Hidup dan mati seseorang juga sudah ditentukan oleh Allah SWT. Begitu pula dengan K.H. Muhammad Arwani Amin setelah sekian lama beliau berjuang untuk agama, masyarakat dan negaranya, akhirnya beliau pun harus kembali menghadap keharibaan-Nya.

K.H. Muhammad Arwani Amin menghembuskan nafas terakhir pada tanggal 01 Oktober 1994 M, yang bertepatan dengan tanggal 25 *Rabiul akhir* 1415 H. Di usia yang ke 92 tahun. Ketika beliau wafat ribuan pelayat mengiringi kepergian beliau. suasana duka yang sangat mendalam bukan hanya dirasakan oleh keluarga yang ditinggalkan saja, akan tetapi masyarakat yang ditinggalkan pun juga merasa kehilangan salah satu kiai atau ulama yang menjadi panutan dan juga sangat berpengaruh di Kudus. Kiai atau ulama yang dikenal sebagai ahli ilmu agama dan dikenal sebagai penghafal al-Qur'an. K.H. Muhammad Arwani Amin dimakamkan di kompleks Pondok Huffadh Yanbu'ul Qur'an.

### **D. Pandangan Masyarakat Terhadap K.H. Muhammad Arwani Amin**

Ulama sering dikatakan para ahli adalah orang yang menguasai ilmu agama yang mendalam dan berperilaku yang sangat terpuji. Ia mampu

menangkap makna ciptaan Allah SWT yang kemudian mengimaninya dan mengamalkannya dalam perilaku atau amalan-amalan shaleh, selalu menjalankan perintah dan menjauhi larangannya. Ia mampu memandang seluruh hamparan kehidupan ini sebagai medan ibadah kepada Allah. Ia tidak akan hanyut dalam kesedihan dan kesenangan duniawi. Karakteristik esensial ulama adalah iman, ilmu dan amal yang mendalam.

Dari ketiga karakteristik itu melekat erat pada pribadi K.H. Muhammad Arwani Amin, dan sebagai ulama beliau sudah mendapatkan pengakuan dan penerimaan dari masyarakat secara kultural. Kedalaman ilmu yang memadu dengan jalan hidupnya yang sufistik itu, membuat beliau selalu merasa kecil dan fakir, dan oleh karenanya beliau tidak pernah merasa “lebih” dari yang lain. Falsafah dan prinsip hidup beliau adalah padi, semakin berisi semakin merunduk, *tawadhu'* (rendah hati). Adapun yang paling menonjol dari sosok K.H. Muhammad Arwani Amin adalah sikap, perbuatan dan kepribadiannya yang tulus ikhlas, *Lillahi Ta'ala*. Beliau akan senantiasa melayani siapa pun yang datang kepada beliau, tanpa memandang dia itu siapa dan dari kelompok mana; beliau selalu memenuhi undangan dari mana saja datangnya, walaupun itu dari si miskin yang bertempat di pelosok kampung sekalipun.

Keluhuran budi pekerti yang dimiliki oleh K.H. Muhammad Arwani Amin ini pada gilirannya telah mampu melahirkan sikap hormat, tidak saja dari para santri dan murid-muridnya melainkan juga dari lapisan masyarakat luas. Sikap ini kemudian mengukuhkan posisi beliau sebagai seorang tokoh ulama

yang kharismatik yang mempunyai pengaruh yang sangat besar di kawasan Kudus dan sekitarnya.

Popularitas K.H. Muhammad Arwani Amin tidak hanya disekitar Kudus belaka, tetapi sudah meluas ke seluruh pulau Jawa, bahkan ke luar pulau Jawa, khususnya di kalangan masyarakat pesantren dan tarekat.

Bagi para santri, terutama para pengikut Tarekat Naqsyabandiyah Khalidiyah Pondok Kwanaran, K.H. Muhammad Arwani Amin bukan hanya seorang ulama yang sangat dalam ilmu pengetahuan agamanya, tetapi lebih dari pada itu beliau adalah seorang penuntun, seorang penolong spiritual yang berkepribadian yang menawan dan mampu memberikan kesejukan hati dan ketentraman jiwa mereka. Kecintaan mereka kepada beliau sangatlah tinggi. Bagi mereka, K.H. Muhammad Arwani Amin adalah simbol personifikasi kedamaian, keluhuran budi dan ketaatan.

Di bawah ini akan penulis sajikan tentang pandangan masyarakat terhadap K.H. Muhammad Arwani Amin yang meliputi dari warga NU, warga Muhammadiyah dan Aparat Negara. Dalam hal ini penulis mencoba mengambil informasi dari tanggapan masyarakat dengan metode wawancara, dan masyarakat yang dimintai informasi yaitu masyarakat yang mau mengeluarkan pendapatnya tentang K.H. Muhammad Arwani Amin. Keterangan di bawah ini adalah pandangan masyarakat yang bersedia menanggapi tentang K.H. Muhammad Arwani Amin.









## a. Suharno

Bapak Suharno Kepala Desa Kajeksan umur 53 tahun, menurutnya K.H. Muhammad Arwani Amin merupakan ulama yang patut kita hormati, beliau merupakan ulama yang sufis. Beliau selalu menghargai dan menghormati setiap manusia tanpa memandang usia dan status sosialnya, melayani setiap pertanyaan dan menjawabnya tanpa melihat bentuk kualitas pertanyaan tersebut.

## b. Drs. H. Rahmat

Bapak H. Rahmat Staf di kantor Kelurahan Kajeksan berumur 48 tahun, menurutnya K.H. Muhammad Arwani Amin merupakan kiai yang sudah tersohor, beliau merupakan ulama yang patut kita jadikan tauladan. Setiap santrinya yang sudah *khatam*, biasanya pasti jadi orang baik.

## c. Abdul Bari'

Bapak Abdul Bari' Staf di kantor Kelurahan Kajeksan berumur 51 tahun, menurutnya K.H. Muhammad Arwani Amin adalah kiai yang alim dan kharismatik, hatinya jernih, bening, putih. Beliau tidak pernah mengecewakan orang lain. Beliau patut kita jadikan panutan.

## d. Abdul Malik

Bapak Abdul Malik Staf di kantor Kelurahan Kajeksan berumur 50 tahun, menurutnya K.H. Muhammad Arwani Amin adalah ulama



yang dijadikan panutan di Kudus, mempunyai sifat yang santun. Beliau selalu bijaksana dalam menyikapi hal apa pun.

e. Jumi'ah Yani

Ibu Jumi'ah Yani Staf di kantor Kelurahan Kajeksan berumur 29 tahun, menurutnya K.H. Muhammad Arwani Amin merupakan kiai yang kharismatik, beliau patut dijadikan panutan. Beliau selalu menghormati siapa pun dan dari kalangan mana pun.

Dari penjelasan tentang pandangan masyarakat di atas, dapat diketahui bahwa karena keluhuran budi pekerti yang dimiliki K.H. Muhammad Arwani Amin, telah mampu melahirkan sikap hormat dari lapisan masyarakat luas, mereka memandang baik tentang keberadaan K.H. Muhammad Arwani Amin di tengah-tengah masyarakat. Hal ini menunjukkan bahwa beliau merupakan seorang tokoh ulama yang kharismatik dan mempunyai pengaruh yang sangat besar di Kudus dan sekelilingnya.